



ción de Europa sería muy comprometida esta campaña.

Dicen de Inglaterra que las copiosas lluvias que han descendido durante estos días han favorecido notablemente la temperatura, que es bonanable en extremo.

Por lo tanto la germinación, crecimiento y desarrollo de los cereales, en general, se llevará a efecto en inmejorables condiciones.

Las importaciones de trigo del país sobre los mercados del interior han sido muy reducidas. —Las fatras cosechadas en Bélgica, Alemania y Holanda se presentan bajo los mejores auspicios.

En Amberes las transacciones en trigo han revestido extraordinaria calma.

Los compradores y vendedores de trigo en Alemania han estado muy reservados.

La cosecha de trigo en Rusia crece será excelente. —Igual noticia se reciben de Austria-Hungría.

Las últimas noticias recibidas de Rusia son favorables, por lo que respecta a la de cereales de invierno.

Sin embargo, los helos en algunas regiones y las lluvias en otras hacen que existan temores de medianas cosechas.

Durante la semana del 3 al 10 de Diciembre las exportaciones de trigo en Rusia han alcanzado la cifra de 1.442.460 hectolitros contra 723.260 durante la misma semana del año anterior.

Desde el 1.º de Agosto, comenzo de la campaña agrícola, hasta el indicado día 10 del actual las exportaciones han sido de 28.837.890 hectolitros contra 22.163.424 por la misma época del año anterior, y 17.692.693 durante la de 1902 a 1903.

Los «stocks» visibles en los puertos no han tenido una importancia proporcional a las cosechas.

Un despacho fechado en Nueva York acusa una baja de 16 céntimos en los cien kilos de trigo.

Sin embargo, los despachos oficiales expedidos por el ministerio de Agricultura de Washington anuncian que la situación agrícola es excelente.

La evaluación oficial definitiva de la cosecha en Canadá es de 89 millones de bushels, contra 40.116.000 en el año último y en 1902, 59 millones 076.000.

Las exportaciones de trigo en India durante la semana pasada han sido de 499.200 hectolitros.

En el mercado de Londres se ha pagado trigo de California a 18,75 francos los 100 kilos; Rosario Santa Fé a 18,10; Bahía Blanca a 18,40; Aszoff mar Negro de 17,95 a 20,20 y Australia embarcado a 19,25.

En el de Amberes se cotizó trigo de Australia a 19,75, Calcuta a 17,12 y ruso a 18,02.

GASTÓN LAVEDÁN

Paris 17 de Diciembre.

EXCELENTE IDEA

Bajo este mismo título expusimos en nuestro número del día 10 de Noviembre el pensamiento de que se verificase en Pamplona en un mismo día, a ser posible, la consagración episcopal de los ilustres navarros don Eustaquio Irujo y don Francisco Baztan, hijos de Pamplona y Sada, respectivamente, propuestos por el Gobierno a la Santa Sede para Obispos de Orense y Oviedo.

Abogamos entonces por la realización de ese pensamiento, manifestando plena confianza de que la Diputación y el Ayuntamiento de Pamplona no tardarían en aceptarlo y en dedicarse a apadrinar a los nuevos Prelados navarros en tan solemne acto, como también de que el pueblo navarro, especialmente el de Pamplona se asociaría con júbilo y afortunado que, de poder realizarse tan grato proyecto, sería muy conveniente que tomara parte en su ejecución otro hijo no menos ilustre de Navarra, el Ilmo. Sr. D. José Cadena, Obispo electo de la diócesis vascongada.

Con aquella aspiración y con aquellos deseos nuestros ha sucedido lo que esperábamos. El pensamiento ha sido acogido con entusiasmo por las citadas Corporaciones provincial y municipal, las cuales se ocupan en el asunto, decididas a poner en práctica los medios que estén en sus manos para vencer las dificultades con que el plen tropiezo, y a procurar que la fiesta se celebre con brillantez y suntuosidad proporcionadas a su objeto.

El alcalde accidental de esta ciudad, don Martín Solano, conversó ayer con la Diputación sobre el asunto, y en éste toma parte también, según nuestros informes el Ayuntamiento de Sada, el cual es probable que envíe una comisión a conferenciar con la Corporación provincial.

Parece que todavía no hay completa seguridad, aunque sí esperanza, de que podrá realizarse el pensamiento, ni por tanto se puede fijar aún la fecha en que habrá de realizarse.

El entusiasmo con que apoyamos el pensamiento al exponerlo hace mes y medio, es la medida de la satisfacción con que vemos su realización.

De no haber obstáculo invencible, ésta será un hecho a fines de Enero ó principios de Febrero próximos, reuniéndose en Pamplona los tres citados obispos navarros, y siendo consagrante de los dos nuevos el señor Cadena y Eleta.

NOTAS DE HIGIENE

CALEFACCION

Cuando la temperatura desciende de una manera considerable, la calefacción que, en general, constituye uno de los elementos del confort, se convierte en necesidad apremiante sentida por todos.

Las diversas clases sociales procuran llenar esta necesidad en la medida de sus fuerzas, y desde el modesto brasero hasta la calefacción central por vapor de agua, cada uno emplea el medio que está más a su alcance.

Comenzando por el brasero, tan criticado por los higienistas, no se puede menos de reconocer que, a pesar de sus defectos y peligros, seguirá siendo, a falta de otro, el medio de calefacción de las clases poco acomodadas. Que se han exagerado estos defectos es indudable: comparando el número de braseros que se emplean en la actualidad con el de accidentes que ocasionan, la proporción es muy exigua, previniendo generalmente de imprudencias que se cometen en su uso.

Cuando el brasero está mal encendido da lugar al desprendimiento de tufo, que no es otra cosa que el óxido de carbono que se produce siempre que el carbón arde de una manera incompleta.

Otra falta suele cometerse, causa la más frecuente de accidentes, y es dejar el brasero durante la noche en las habitaciones en que se duerme. En este caso, cuando empieza a apagarse vuelve a desprenderse óxido de carbono, que puede producir intoxicaciones muy graves y aun la muerte, por fijarse en los glóbulos rojos de la sangre en lugar del oxígeno.

Esta intoxicación es tanto más grave cuanto que determina el mismo tiempo un estado de eolencia y de entorpecimiento de los miembros que impiden al individuo darse cuenta de su estado, abrir una ventana ó demandar auxilio.

la muerte, por fijarse en los glóbulos rojos de la sangre en lugar del oxígeno.

Esta intoxicación es tanto más grave cuanto que determina el mismo tiempo un estado de eolencia y de entorpecimiento de los miembros que impiden al individuo darse cuenta de su estado, abrir una ventana ó demandar auxilio.

Nunca, por consiguiente, se advertirá bastante lo peligroso que es tener braseros mal encendidos dentro de las habitaciones ó dormir dejándolos en el interior de las mismas.

Las chimeneas constituyen un buen medio de calefacción en los sitios donde no exista la calefacción central.

Tienen la ventaja sobre las estufas, de ventilar al mismo tiempo las habitaciones por lo intenso de su tiro.

De los combustibles que se emplean en ellas la leña es el más caro, pero es también el más higiénico. Tiene además la ventaja de ser el más distraído, lo que tratándose de ancianos y de enfermos es una circunstancia digna de atención.

La calefacción por medio de estufas de gas tal como se emplea en la actualidad, aparte de sus peligros (escapes, explosiones), tiene más de sugestiva y decorativa que de útil y eficaz. Por su escaso calor radiante solo es de aplicación en habitaciones pequeñas.

Las estufas de combustión lenta ó estufas económicas, de las que es el tipo la estufa Ohonberski, tan generalizada, tienen también sus inconvenientes.

Unos trabajos muy concienzudos de Vallin han demostrado que en estas estufas el tiro no hace llegar al combustible más que cuatro metros cúbicos de aire por kilogramo de carbón ó de antracita, mientras que esta cantidad de combustible exige lo menos diez.

Lo que da por resultado que la combustión sea incompleta y haya desprendimiento de óxido de carbono, produciendo la intoxicación, que se verifica de una manera lenta, porque el tiro, aunque escaso, siempre arrastra buena parte del gas.

No es esto sólo. Como tales estufas son también móviles, los enchufes son defectuosos, lo que contribuye a dificultar el tiro. Y además, los productos de combustión de los carbones grasos, como la antracita, se difunden por las habitaciones y obran de una manera perniciosas sobre los bronquios.

Este efecto es muy conocido de todos los enfermos catarrasos, que no pueden resistir estas estufas.

La cantidad de carbón que cargan se consumiría en dos ó tres horas si la combustión fuera completa.

De donde resulta que la economía de combustible tiene lugar á expensas de la salud.

La calefacción central por agua caliente ó vapor de agua es sin duda el procedimiento mejor. No existe el temor de incendios, ni produce gases deletéreos. Permite con un solo foco de calor calentar todo un edificio; el calor es constante, fácil de graduar y distribuido por igual.

Es, en suma, la calefacción ideal. Lastima que el excesivo coste de su instalación no la haga accesible, hasta el presente, á todas las clases sociales.

DOCTOR CÉSPEDES.

PUBLICACIONES

La conocida casa editorial Suseores de Manuel Soler, de Barcelona, acaba de dar á la estampa en su ya acreditada Biblioteca, un Manual de «Higiene Industrial», del que es autor el Dr. José J. Eleizgui Lopez, ilustrado médico de Madrid y reputado publicista, como se acredita en los frecuentes trabajos que viene publicando.

La idea del nuevo Manual no puede envolver mayor importancia ni revestir más grande novedad en épocas en que los grandes adelantos industriales hacen que cada día sean mayores los peligros que rodean al obrero en la realización de su trabajo. Esta es la rama de que la Higiene Industrial merece hoy cuidadosa atención de sabios y corporaciones que dictaminan y estudian los múltiples problemas que para la salud trae aparejado el progreso industrial. Escasos andamos en España de Higiene en general, y por lo tanto, de higienización del trabajo, y patronos y directores, por ignorancia, en muchos casos la desdichan en talleres y fábricas, á la vez que el obrero, á quien nada se le enseña de dar tales conocimientos, carece de los rudimentarios para evitar tal peligro ó cortar tal causa de enfermedad.

Por eso un Manual de «Higiene Industrial», que informado por un espíritu práctico, peticiones, las reglas y preceptos higiénicos que en ella se requieren, tiene que ser bien recibido, máxime cuando, primeramente editado é ilustrado con fotografías, se adquiere por el módico precio de 2,50 pesetas.

La obra del Dr. Eleizgui, consta de una parte general donde se estudian las condiciones higiénicas del taller, la fábrica y el obrero, y de otra especial donde va examinando una á una las industrias más importantes y peligrosas, indicando su nocividad y el modo de hacerla desaparecer ó por lo menos atenuarla. Lleva como capítulos finales uno de «primeros cuidados en casos de accidentes industriales», y otro de «Legislación higiénico-industrial», todo ello expresado con lenguaje conciso y claro y perfectamente metodizado.

Tan interesante libro se vende en todas las librerías, encuadernado en tela, á 2,50 pesetas.

GACETILLAS

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se acordó, accediendo á los deseos manifestados por algunos alcaldes, que los tres domingos comprendidos entre los días 25 de Diciembre y 3 de Enero próximo sean considerados como días de ferias, para los efectos de la ley del descanso dominical, con objeto de que los comerciantes no se perjudiquen en sus intereses en esta época del año.

Según verán nuestros lectores, por la conferencia de Madrid, ha quedado solucionada la huelga marítima de Alonsate.

Las acertadimas gestiones del gobernador de aquella provincia, nuestro querido amigo é ilustre paisano don Antonio Baztan, han dado por resultado la solución de esta importante huelga.

Con este ya son dos los conflictos solucionados en Alicante por el señor Baztan, en el poco tiempo que se lleva en el mando de aquella provincia.

Felicitemos cordialmente á nuestro distinguido paisano.

Les ha sido concedida la permita que habían solicitado á los notarios de Mondragón y Leumberri, don Casimiro Ramirez y don Mariano Aguilasge, respectivamente.

Ayer se verificó el relevo del destacamento del polvorín de Ezcaba.

El oficial de América señor Saez relevó al de Constitución señor Murillo.

Se han recibido ya las dos efígies construidas en el establecimiento catalán «El Arte cristiano» y que serán colocadas en el altar de la capilla restaurada del palacio provincial.

Una de estas efígies es la del Patrón San Francisco Javier, que será colocada en el centro, y la otra, de la Inmaculada que será colocada en la parte superior.

A derecha é izquierda de la de San Francisco Javier se colocarán, como ya tendremos dicho, las de San Fermín y San Veremundo, glorias también de Navarra.

A juzgar por lo que nos dijeron en el negociado correspondiente, no hubo acuerdo definitivo entre la comisión municipal de Fomento y el presidente del Orfeón, respecto á la celebración en el mes de Julio próximo de un concurso de orfeones en esta ciudad.

Parece que la comisión consultará con el Ayuntamiento sobre determinados extremos, propuestos por el presidente de la laudada sociedad coral.

Celebraríamos que recayera acuerdo favorable en el asunto, porque con ello ganarían los intereses de la ciudad, toda vez que la fiesta es de las que atraen público.

Las noticias que se reciben de todas partes de Europa, acusan fuertes nevadas y fríos intensos que, por lo prematuro, hacen pre-agir un invierno largo y riguroso. Es cosa pues de abrigarse y prevenirse contra los resfriados y catarros, procurando la consabida caja de pastillas del Dr. Andren, de tan benéficos resultados en todas aquellas afecciones y sobre todo para combatir la tos.

A los 44 años de edad ha fallecido en Villava don Marcelino San Martín, persona muy conocida y querida en esta ciudad por sus excelentes condiciones.

Hace dos meses que las apreciables familias de San Martín y Asuneros lamentaron una dolorosísima pérdida, y sufren hoy otra no menos dolorosa.

Nos acordamos al pasar que en los momentos actuales les aflige, singularmente á la vida del finado, doña Mercedes Asunero, desahogada resignación cristiana para sobrelevar tan rudo golpe.

En la iglesia parroquial de Villava se celebrarán hoy funerales por el eterno descanso del señor don Marcelino San Martín (q. e. p. d.), y es seguro, dadas las amistades que en vida gozaba el finado, que el luctuoso acto se verá muy concurrido.

Por el ministerio de Agricultura se ha dispuesto que á la instrucción de 5 de Junio de 1883, que regula la tramitación de los expedientes de concesión de aguas en general, se adicione el párrafo siguiente: «Cuando se trate de aprovechamiento de aguas para el riego, bien sean superficiales ó subterráneas, y asimismo en las autorizaciones para alumbramiento de aguas y saneamientos de terrenos pantanosos, el ingeniero agrónomo al servicio del Estado en la provincia donde se soliciten aquellos aprovechamientos, informará sobre las necesidades y exigencias de los cultivos y cuanto pueda afectar á los intereses agrícolas de la comarca».

En el despacho del gobernador civil se reunirá hoy á las seis de la tarde la Junta provincial de Instrucción pública.

De sus posesiones de Gurralda ha llegado á esta ciudad, en compañía de su distinguida esposa y su encantadora sobrina Casilda, nuestro querido amigo don Francisco Chiquirrin.

Sean bien venidos.

El día 28 del actual se verificarán en la Diputación los sorteos para amortización de las siguientes obligaciones provinciales: Siete de la serie A, emisión de 1901; catorce de la serie B, y sesenta de la serie C, de igual emisión.

En algunas capitales los alcaldes, dada la clase especial de las fiestas de Navidad, han acordado considerar como días feriados los domingos comprendidos entre los días 13 del actual y 6 de Enero próximo, autorizando en su consecuencia, que los establecimientos puedan dedicarse á la venta de sus artículos exceptuándoles del descanso dominical.

Con motivo de la reclamación de varias religiosas pidiendo pensión de orfandad, la junta central de derechos pasivos del Magisterio ha resuelto que las religiosas profesas no tienen derecho á la orfandad después que se hayan ratificado en sus votos.

Ha sido nombrado auxiliar de almacenes de cuarta clase del personal del material de Artillería el sargento de tropas afectas á esta comandancia don Teodoro Berlanga Herranz.

El «Boletín Oficial» publica la vacante de una plaza de ayudante de la sección de Ciencias en el Instituto de Sorie, la cual ha de proveerse por concurso.

En la Administración especial de Hacienda se hallan señalados para su cobro los libramientos de los señores don Gregorio Huder, don Ramón Bajo, don Manuel P. Ortiz, doña Aquilina Itzgyen, don Joaquín Echarte, don Enrique Ocho, don Carlos Costi, doña Margarita Iribas, don José María Larrache, don Martín Iñarra, don Leon Chaupe, don Eugenio Lizarraga, doña Jerónima Ariz, Sr. Jefe de Correos, D. Federico Costi, don Rafael Perez, don Martín Aidez, don Mariano Benac y don Joaquín Alguabella, y se les advierte que de no hacerlos efectivos dentro del presente mes se devolverán á las ordenaciones de pagos de donde procedan.

Procedente de la casa Mau-mejean, de Madrid, se han recibido en Pamplona las magníficas vidrieras pintadas, con destino á las tres grandes ventanas abiertas en la capilla del Palacio Provincial con motivo de las obras de reforma realizadas en dicha capilla.

Como dijimos hace tiempo, en dichas vidrieras figuran, artísticamente pintadas, las imágenes de San Francisco Javier, San Fermín y San Miguel Arcángel, y son, cada una de ellas, una excelente obra de arte.

En breve serán colocadas las citadas vidrieras en las respectivas ventanas.

A propuesta del Consejo de Instrucción pública y previo informe, ha sido aprobado y declarado de utilidad pública para las escuelas de primera enseñanza el libro titulado «Notiones de Historia Natural», que hace años publicó D. Carlos Esain, querido amigo nuestro particular y digno maestro de la escuela de niños, de la Caamiecordia de esta ciudad.

Damos al señor Esain cordial enhorabuena.

El próximo domingo celebrará junta general la Juventud cristiana de esta ciudad, con objeto de renovar la junta directiva.

Noticias recibidas de Peralta dicen que en estos días se están activando

los trabajos de pintura del interior de la iglesia parroquial de dicha villa.

Anteayer se dieron en esta ciudad los primeros pasos para ver de constituir una Liga local como la que recientemente se ha establecido en Guipúzcoa.

Ha tomado la iniciativa un laureado poeta navarro, que se distingue por su ardiente amor á los Fueros, y al cual encomendó la importante tarea de tantear el terreno una comisión de la citada Liga guipuzcoana.

Con ese objeto el escritor indicado ha comenzado á inquirir la actitud de los jefes provinciales de los distintos partidos políticos y del grupo denominado neutro, respecto de la patriótica idea que se trata de llevar á la práctica.

Todavía no ha recibido contestación de los consultados, de los cuales la espera dentro de muy pocos días.

El objeto de la Liga será el de trabajar no solo por la conservación de los pocos fueros que nos quedan, sino también por el restablecimiento de los que nos han sido arrebatados.

Creemos que á ningún buen navarro debe impedir su filiación política, sea cual fuere, el prestar su cooperación á la defensa de los derechos de la provincia por los medios lícitos y legales que en cada momento sean oportunos y se consideren más eficaces.

En el proyecto de que se trata, entra, como uno de esos medios, la unión de los vascos-navarros para la defensa y reivindicación de los derechos de las respectivas provincias.

En la cárcel de Estella han ingresado José Antonio Asurmendi y Francisco Ohandorena.

El día 24 del actual girará la Audiencia la acostumbrada visita de cárceles.

Como en esta época del año se expende en las calles por los vendedores ambulantes una variedad grande de golosinas, algunas de las cuales pueden ser nocivas para la salud de los niños, que son principalmente los compradores más asiduos de esta clase de mercancías, bueno sería que quien puede hacerlo, ordenara se practicase un minucioso reconocimiento en determinadas clases de turroneos y figuras bañadas de pintura, para evitar las adulteraciones que pueda haber en el artículo.

Hoy se les darán vacaciones de Pascua á los alumnos del Seminario Conciliar.

Desearnos á todos que pasen felices navidades.

Ha sido trasladado á este gobierno civil el oficial cuarto don Julián Goys, que presta sus servicios en el de Barcelona.

Parece que otra vez vuelve á tratarse por algunos representantes de Ayuntamientos de Navarra, de la cuestión de los reglamentos de Secretarías.

Anteayer se reunieron en el Café Seixo varios representantes de algunos Ayuntamientos para tratar de esta cuestión, sin que hubiera ningún acuerdo.

La proximidad de las Pascuas empieza á conocerse en determinados artículos que se expenden en la plaza del mercado, los cuales han sufrido un aumento en sus precios ordinarios.

Si esto sucede ahora, dentro de pocos días los artículos se cotizarán á precios imposibles para la mayoría del vecindario.

Comunican de Burgui que en peña situado á 150 metros del pueblo fué herido con arma de fuego un joven llamado Lorenzo Zabalza, de 20 años.

Resultado esta joven con cuatro heridas de arma de fuego, una en el hombro izquierdo, otra en el brazo izquierdo, otra en el brazo derecho, y otra en la región glútea.

Consideréase como autor á otro joven llamado Perfecto Fayame, que ha huido.

Ha sido nombrada en propiedad maestra de Burgui doña Rita Pastor.

Dentro de unos días remitirá el Ayuntamiento á la Diputación foral y provincial, para su examen y aprobación, el presupuesto formado para 1905 así como la modificación introducida en las tarifas de arbitrios.

Ayer fueron denunciados varios individuos por faltas contra el bando de buen gobierno.

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 5 vacas, 5 terneras, 12 carneros 15 ovejas.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 21 (8 noche)

Vacaciones mejoradas. Por gracia especial, que les ha concedido el Obispo electo de esta diócesis, el ilustre navarro don José Cadena y Eleta los alumnos de este Seminario van á tener mejores vacaciones que otros años.

Durarán estas desde mañana hasta el día de Reyes, y los alumnos internos podrán marchar á pasarlas en sus casas, lo que no se les permitía desde hace muchos años, pues las pasaban en el Seminario.

Actos de fin de año. El Circolo Vitoriano celebrará junta general el día 25 del corriente, para renovar la junta directiva y examinar las cuentas del año.

Lo propio harán en distintos días otras sociedades, como sucede todos los años en fin de Diciembre.

El Ayuntamiento. El Ayuntamiento de esta capital está celebrando sesión ordinaria.

No tengo noticia de que en ella se haya de tratar otro asunto interesante que el de la variación de la hora de la celebración de las sesiones, según la moción de que di noticia anoche.

Recomendamos por su buena coctura y finos los garbanzos de Castilla, Compañía 15, piso 1.º

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Huarte, Sustitutos, Yrazu y Compañía, A los viticultores, Viticultores leal, De Jijona, Un concurso, Confitaria, Ama de cría, Sustituto, No darle vueltas, Se desea, Nodriza, Sustitutos.

Cerebralina.—Es la más superior que se conoce para la curación de la meningitis y toda otra afección de cabeza.

Correspondencia administrativa

Alasana.—D. E. A., recibida y cobrada letra de 28 pesetas, pagada en suscripción hasta el 27 de Febrero de 1905.

HAN FALLECIDO

En Puente la Reina don Florentino Sanchez y don Marcos Hualde.

Notas teatrales

—Yo no sé lo que habría ocurrido en la batalla del Saio—dice Curro Cambriles—pero para saio lo que ocurre... en «A países desconocidos» etc etc.

Anoche el publicito metió los bastones contra el autor de la obra que debe de ser un galochi amigo de cambiarse de su sombra.

«Lastima de dinero que ha gastado la Empresa en las decoraciones».

Entre la sordera del duo de los carteros; las botaditas que ocurren entre Policarpo y las camareras; el coro de misas impetuosas; y la española y raterilí argabida de los húngaros, buena para ser escuchada leyendo un prospecto anunciador de cualquier específico para el dolor de muelas, pasamos sesenta y tantos minutos que ya, ya.

Anoche volvió á ponerse en escena «El húsar de la guardia».

Como ya he dicho algo de la obra, y algo de los artistas, voy ahora á hablar algo de la orquesta.

Dirige esta obra el veterano y buen maestro director señor Taberner.

Es el señor Taberner, como el público sabe, pues hace tiempo que le conoce, un buen maestro director, concienzudo y muy inteligente.

En hábil batuta acude con diligencia á todas partes, dirigiendo con suma precisión orquesta y artistas.

El público ha premiado muchas veces el notable trabajo del distinguido maestro.

Y de la orquesta ¿qué he de decir? ¿Quién no sabe lo mucho que valen todos y cada uno de los profesores que la componen?

En la actual campaña, como en otras en que son frecuentes los estrenos de obras como «Los bohemios» y «El húsar de la guardia» cuya música requiere mucho estudio, la orquesta del teatro nunca es un obstáculo que retrase al estreno, pues parece como que para ella no hay música difícil.

Tiene también la orquesta como director á un maestro joven, el señor Lusa, que ha sabido captar las simpatías del público por su excelente labor, por su modestia y su saber.

A todos reitero mi más cordial y entusiasta felicitación.

Todos vemos que hasta el presente la Empresa del Teatro Gayarre se está portando de modo plausible con el público, ora confeccionando programas escogidos, ora estrenando obras que le cuestan un capital, ora accediendo á cuantas solicitudes se le hacen.

Pues bien, yo voy á hacer un ruego á la empresa, con el cual creo que estarán de acuerdo los señores abonados.

«Los bohemios» es una zarzuela que ha gastado mucho.

«Por qué no se repite en lugar de otras?» «El trebol» es otra zarzuela que ha gastado, ¿por qué no se representa en vez de otras?» «Por qué no se estrena «La puñalada» habiendo como hay muchos deseos de conocerla?» «Se va á estrenar «La casita blanca?» Y nada más por hoy.

Observaciones diversas. Reconozco que los tramoyistas son personas hábiles, pero ¿que quieren hacer el favor de decir qué es lo que ocurre con las bambalinas y con los bastidores, que muchas veces aparecen ante la vista del público para que éste no sepa si está en el teatro ó en un destaralada edificio derrumbado por un incendio?»

Reconozco también que no tienen la culpa los tramoyistas, pues todos los menesteres del escenario están bastante deteriorados, por eso mismo ruego á quien corresponda que cuanto antes posible se reformen todos esos menesteres.

GARCILASO.

Alumbrado eléctrico

En la Cámara de Comercio se está verificando la reunión que anuncié, para tratar de las condiciones en que ofrece el fluido eléctrico la Sociedad Hidro-eléctrica de Bilbao.

Entre los interesados se observa deseo de llegar á una inteligencia con dicha sociedad sobre el indicado servicio, porque la luz que tenemos ahora, es mala, muy mala.

El correspondal.

Wizcaya

Bilbao 21 (10,10 noche).

Día de fiesta.—Comestibles caros

Por motivo de ser hoy Santo Tomás, se ha visto esta población muy animada.

Desde las primeras horas de la mañana han empezado á llegar los corderos de los pueblos inmediatos y alrededores de la villa, con objeto de pagar las rentas y traer capones de regalo á los amos, como es cost

Ha visto pagar por dos besugos cinco pesetas.

Un loco?

Esta mañana el tren que sale de aquí para Portugal, ha tenido que detenerse en la estación de Lassaie, a causa de haberse caído un hombre en medio de la vía, sin haber caso de los repetidos silbidos de la locomotora del tren.

Riña

En Deusto han cuestionado dos individuos llamados Vicente Echevariz y Pedro Astegui, resultando el primero con graves heridas en la cabeza, calificadas de pronóstico reservado.

Un donativo

El fabricante de pan señor Ugarte ha regalado al alcalde mil bonos para repartirlos entre los pobres.

El alcalde los ha entregado a la junta de beneficencia domiciliaria para que los distribuya entre los necesitados.

El día de Pascua serán obsequiados los pobres con una peseta y una ración de vino.

Aprehensión

Un guardia municipal ha aprehendido a una mujer varias libras de tabaco y una caja de brevas que intentaba pasar de contrabando.

El correspondiente.

Advertencia

A causa de una interrupción producida en la línea, por cruce de hilos, quedaron interrumpidas ayer las conferencias telefónicas entre Madrid y las provincias del Norte, desde la una y media de la tarde hasta las siete, hora en que quedó reparada la avería.

Por dicha causa, no pudimos celebrar la primera conferencia con Mencheta, pero recibimos después los telefonemas que insertamos a continuación.

TELEFONEMAS

Consejo de ministros

Madrid 21 (6,5 tarde.)

Se encuentran en estos momentos los ministros reunidos en Consejo.

Antes celebraron una detenida conferencia los señores Azcárraga, marqués de Pidal y Ugarte, para cambiar impresiones sobre la concesión de varios títulos nobiliarios que serán firmados mañana por el Rey.

Al entrar los ministros en la Presidencia se manifestaron que el señor La Cierva llevaba a la aprobación de sus compañeros un decreto reformando el reglamento del régimen interior, y el general Villar varios expedientes de material de guerra.

El marqués de Aguilar de Campo nos anunció la llegada a Cádiz el día 12 de Enero del duque de Comghaut, el cual seguirá su viaje a Egipto sin entrar en Madrid.

Suceso sangriento.-Agresión brutal

Madrid 21 (6,35 tarde.)

En la casa núm. 20 de la calle de Lugo se ha desarrollado un drama sangriento que ha dado lugar a vivos comentarios.

Vivia en dicha casa un matrimonio llamado Francisco Omevilla y Belbina Lloriente, habitando en su compañía tres hijos de nueve, doce y trece años de edad.

Porque en el matrimonio no reinaba siempre la paz, debido, según los informes recogidos en el lugar del suceso, a los vicios del Francisco.

Hoy se ha desarrollado una de las violentas escenas que con frecuencia se suscitaban en el matrimonio, terminando la reyerta en forma trágica.

Francisco Omevilla disparó un tiro de revólver contra su esposa, a la que hirió en una oreja, y después se cortó el cuello con una navaja de afeitar, falleciendo a los pocos instantes.

Se ignoran hasta ahora los móviles verdaderos que impulsaron a Omevilla para llevar a la práctica tan brutal agresión, pues los informes recogidos en la casa son bastante contradictorios.

Barco ruso

Madrid 21 (6,36 tarde.)

Cádiz.—Esta madrugada ha zarpado con rumbo desconocido el torpedero ruso que fondeó en este puerto hace tres días.

Lo que dice Azcárraga.-La firma de hoy.

Madrid 21 (6,37 tarde.)

Al entrar en el Consejo nos ha dicho el general Azcárraga que el Gobierno estaba dispuesto a aprobar el proyecto de convenio con el concordato.

Celebrará mucho—ha añadido—que el señor Maura presidiera la comisión que ha de entender en el asunto, pues, nadie mejor que el cuenta con mayores méritos.

El general Azcárraga ha sometido esta mañana a la firma régla los siguientes decretos:

Nombrando al señor Sanchez de Toca presidente del consejo de Estado; al señor Salas, ordenador de pagos del ministerio de Marina.

De Guerra: concediendo la merced del título de Santiago al señor conde de Santa Cruz de los Manuales; nombrando jefe de la zona 27 de Burgos, al coronel don Ernesto Ortega Rejal, y concesión de varias cruces.

Temporal deshecho. Barcos zozobrados.-37 ahogados.

Madrid 21 (6,38 tarde.)

Lisboa.—Reina en toda la costa Norte un temporal horrible, como pocas veces se ha presenciado.

En Figueira de Foz zozobró una lancha pequeña pereciendo ahogados 18 tripulantes.

En Mondego zozobró otra barca ahogándose 14 pescadores y en Leixos perecieron cinco.

Una de 600 pescadores recorren los puertos de la costa pidiendo socorros.

Se ignora la suerte que habrán corrido estas barcas a las que el temporal sorprendió a la mar.

A causa del temporal han fondeado en los puertos, de arribada forzosa, varios barcos de gran porte.

Suiza y España

Madrid 21 (6,39 tarde.)

Berna.—En la sesión celebrada en la Cámara uno de los diputados pidió al Gobierno la renovación del tratado de España con Suiza. El ministro de Comercio se opuso en absoluto a la ruptura de relaciones comerciales con España por considerarla contraproducente.

El asunto dió lugar a un vivo incidente entre el ministro y el diputado aludido.

Se cree que por esto se enfriarán las relaciones cordiales que existen entre ambos países.

En busca de la escuadra rusa

Madrid 21 (6,39 tarde.)

Chetiv.—Ocho acorazados y quince transportes japoneses han salido con rumbo Sur para oponerse al avance de la escuadra del Báltico.

El almirante Togo está dispuesto a la batalla con la escuadra rusa.

De Valencia

En una reunión celebrada por la asociación de navieros de Valencia, se acordó la fundación de una caja de ahorros con idénticas funciones que los montepíos.

En otra reunión que se celebrará mañana se tratará del reglamento por el cual se ha de regir dicha caja.

Sigue activándose el sumario que se instruye con motivo de los sucesos ocurridos en la procesión.

En breve será entregado en la Audiencia.

La guardia civil confía en que pronto cesará en su poder el autor ó autores del crimen cometido en la persona de un carretero.

Se cree que el móvil del crimen fué solamente una venganza personal, porque el dinero que el carretero llevaba en su poder, le fué respetado.

Un orimen

Segovia.—En Prieva dos individuos llamados Severiano Asenjo, y Juan Herrera, sostuvieron una acalorada discusión que terminó dándole el segundo al primero varios golpes.

Después Severiano marchó a su casa, cogió una escopeta y volviendo al lugar del suceso, disparó un tiro a boca de jarro sobre su adversario dejándolo muerto en el acto.

Después volvió a su casa, perseguido por los agentes municipales, de donde quiso huir por un boquete que había abierto en el tejado de su casa.

Al ser conducido a la cárcel, el vecindario quería lyncharlo.

El muerto era persona muy estimada.

Función benéfica

Coruña.—Ayer se celebró en esta ciudad, con gran concurrencia, la función teatral a beneficio de la asociación de la prensa.

La compañía de ópera, dirigida por el maestro Villa, interpretó muy bien los dos primeros actos de «La Bohème» y el segundo acto del «Trovador».

Tanto en estos dos óperas como en la canción gallega «Tous amores», que la cantó muy bien, fué muy aplaudido el tenor señor Biel.

Bolsa de Madrid

NOTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 20 Día 21

Duda perpetua 4 por 100 int.	77'65	77'75
Idem id. fin de mes.	77'70	77'72
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable al 5 por 100	97'60	97'80
Acciones del Banco de España	469'00	470'00
Id. de la U. A. de Tabaco	415'50	417'50
Azucareras preferentes	104'50	104'00
ordinarias	00'00	98'80
obligaciones	00'00	58'50
Cambios sobre París (venta por cliente)	35'15	34'75
Id. Id. Londres (papelitos por libra esterlina)	34'97	00'00
País. Exterior español	90'22	90'45

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 21 (11 noche)

Permuta

Se ha concedido accediendo a sus deseos, la etablada entre los notarios de Mondragón y de Lecumberri, don Casimiro Ramirez y don Mariano Aguinaga, respectivamente.

Consejo de ministros.-Asuntos tratados.

Cuatro horas ha durado el Consejo de ministros celebrado en la Presidencia.

A la salida nos fué facilitada la nota oficial que dice muy poco para la duración que ha tenido la reunión ministerial.

Se acordó el nombramiento del conde de Mejorada para la Alcaldía de Madrid, la rebaja de las tarifas del consumo de agua del canal de Isabel II, con destino a riegos y asistir a la Exposición de Lieja contra lo acordado por el gobierno anterior.

En virtud de la petición hecha por varios alcaldes, el Consejo ha acordado, para los efectos del descanso dominical que los tres domingos comprendidos entre Pascua y pasado Rey, sean considerados como feriados con objeto de que el comercio no sufra perjuicio en sus intereses.

El ministro de la Gobernación dió lectura a un telegrama del gobernador civil de Alicante, en el cual anuncia el señor Bastán el término de la huelga marítima que desde hace bastante tiempo estaba planteada en aquella ciudad.

Y por último, acordó una combinación diplomática para cubrir las vacantes que existen.

Nada más dice la nota oficial, pero me consta que los ministros cambiaron impresiones sobre algunos proyectos que tienen el propósito de presentar a las Cortes, en cuanto estas reanuden sus tareas legislativas.

«Heraldo de Madrid»

Este periódico dice que al despachar hoy con el Rey los generales Azcárraga y Villar y Villate, demostró el joven soberano poseer profundos conocimientos en la ciencia militar y organización de las fuerzas.

La impresión del «Heraldo» es que el general Polavieja será nombrado jefe del Estado Mayor central en fecha no lejana.

Notas políticas.- Dos noticias

Dice «La Correspondencia de España» que se han iniciado dos tendencias de oposición al Gobierno actual dentro de la mayoría conservadora.

Y las dos sin otro objeto que el de conseguir la caída del gabinete presidido por el señor Azcárraga.

Una tendencia, la formada por los amigos fieles del señor Maura, trata de restablecer en el poder el ministerio del ilustre ex-presidente del Consejo. Y como la otra compuesta de datistas y villaverdistas gestiona la formación de un gabinete Dato-Villaverde.

Como es natural esta noticia, por la importancia que tiene para la situación conservadora, en el caso de confirmarse, ha sido objeto de animados comentarios en los círculos políticos, en los cuales la impresión unánime era la de que si los conservadores no permanecen unidos se hará insoportable la situación de todo Gobierno conservador dando lugar con tales diferencias a apresurarse la subida al poder del partido conservador.

Cambio de cargos

Se dice que serán permutados en sus cargos, accediendo a sus deseos, los subsecretarios de Gobernación é Instrucción pública.

El director general de Agricultura pasará a la Dirección de Obras públicas.

Oposiciones suspendidas

Con motivo de las Pascuas han sido suspendidas las oposiciones a noticias que venían verificándose en esta corte.

El tribunal volverá a reunirse el día 9 de Enero próximo.

Petición justa

Una comisión de abogados fiscales ha visitado al ministro de Gracia y Justicia para pedirle que sean reconocidos en sus derechos en las carreras.

El ministro prometió atender sus justas reclamaciones.

La junta agrícola

Se ha reunido esta tarde para examinar las modificaciones que deben hacerse en las juntas locales y provinciales de agricultura.

Se indica al señor conde de San Bernardo para ocupar la presidencia de la junta, vacante por nombramiento del señor Cárdenas para el ministerio de Instrucción pública.

Huelga inminente

Se afirma que han fracasado las gestiones que venía haciendo el conde de San Luis para el arreglo de la huelga de aparceros, por intransigencias de patronos y obreros.

Banco de España

Se dice que el dividendo que repartirá el Banco de España a los accionistas por las ganancias obtenidas en el semestre, será de cincuenta ó cincuenta y cinco pesetas por acción.

La familia real

Esta mañana y sin séquito alguno, han estado S. M. la Reina, la Infanta doña María Teresa y el príncipe de Asturias viudo, en la capilla de la Virgen de la Paloma.

Las augustas personas entraron bajo palio en la iglesia.

A su salida fué objeto la Reina de cariñosas manifestaciones del pueblo.

Hoy han llegado a Madrid los hermanos del príncipe de Asturias.

Los orimes de Peñafiel. Petición unánime. Decaimiento del Francés.

Sevilla.—El fiscal de la Audiencia prosigue con actividad las diligencias para el total esclarecimiento de los asesinatos cometidos en el huerto del Francés.

El juez municipal de Puente Genil ha prestado declaración en la Audiencia entregando al fiscal datos importantísimos sobre los cuales se guarda absoluta reserva.

La prensa pide el traslado de los criminales a la cárcel de Sevilla por la falta de seguridad que ofrece la cárcel de Lora del Río de la cual se evadieron varios presos hace poco tiempo.

Se habla de que el tribunal militar reclamará para sí la causa por tratarse de un delito de secuestro.

Ha sido muy comentada la libertad decretada para la mujer del Francés, por entender que esta no desconocía los asesinatos ejecutados por su marido.

Según manifiestan de Lora del Río, el Francés se halla más abatido que el día en que prestó declaración.

Nuevo gobernador

Hoy ha llegado a Valencia posesionándose en seguida del mando de la provincia el nuevo gobernador civil señor Perez Mosa.

El gobernador recibió la visita de las autoridades.

Agresión a la guardia civil

Comunican de Segovia que en las inmediaciones del pueblo de Bardejos fué agredida una pareja de la benemerita por dos individuos sospechosos a quienes la guardia civil dió el alto.

Los individuos en cuestión dispararon sus escopetas contra sus perseguidores, sin que afortunadamente hicieran blanco.

La guardia civil detuvo a los agresores.

Ministros relevados.-Preparativos d i Roghi.

Tanger.—Corre el rumor de que accediendo a los deseos de una cábila rebelde el Sultán ha reparado de sus cargos a los ministros de la Guerra y Negocios extranjeros, quedando muy comprometida la situación del gabinete marroquí.

Uno de los ministros relevados ha mandado toda su fortuna al extranjero ante el temor de que fueran confiscados sus bienes.

También dicen de dicha población, que el Roghi está organizando é instruyendo a su gente para proseguir contra el Sultán las operaciones militares.

Las fuerzas del Pretendiente se hallan en la actualidad en mejor estado que al principio de la Guerra civil.

La cuestión Syveton

Paris.—Mr. Girard, jefe del Laboratorio municipal, y Mr. Ogier, jefe del Laboratorio de toxicología, han tenido una conferencia con Mr. Boucard.

Los primeros están conformes en que puede tratarse de un verdadero caso de asfixia.

La guerra de Oriente

Vapores capturados

Tokio.—Un crucero japonés ha capturado al vapor inglés «Nigricia».

A bordo de este barco se encontró gran cantidad de contrabando de guerra.

Se ignora la nacionalidad del barco aprehendido y sólo se sabe que iba a Wladivostok.

El vapor inglés «King Arthur» ha sido capturado por el guardacostas japonés «Asagiri» en el momento en que intentaba escapar de Port Arthur.

El «King Arthur» llevaba a bordo buen número de oficiales de la marina rusa que se dirigían a tomar puestos en la escuadra del Báltico.

Estos dos barcos capturados han sido enviados a Sasebo.

MENCHETA.

De madrugada

SUCESO MISTERIOSO

¿Crimen ó accidente? Hallazgo de restos humanos.

Madrid 22 (110 madrugada).

Barcelona.—Dentro de una cueva de Calafel ha sido encontrado el cadáver de un hombre que representa unos sesenta años de edad.

El cadáver estaba desnudo y quemado, tenía la cabeza destrozada faltándole el brazo derecho, el pié izquierdo y parte del pié derecho.

Se supone que la víctima fué corrida por los animales pues las piernas las tenía completamente descarnadas.

El descubrimiento de estos tristes restos lo ha hecho un labrador el cual observó que sus perros hacia varios días que no comían nada y en cambio se encontraban siempre a la entrada de la cueva.

El hallazgo del cadáver ha causado impresión dolorosísima en la comarca por ignorarse hasta la fecha si se trata de un horrendo crimen ó de un accidente.

Todavía no ha sido identificado el cadáver.

MENCHETA.

A los vicultores

El que desee comprar injertos de garracha y tempranillo de la Rioja sobre Ropetrís Lot, Aramon, Galicia núm. 1, Riparia 3.306 y Murviedro 1.202 con el brote hermosísimo y la soldadura muy bien hecha.

También hay gran cantidad de Barbados injertables de un año con mucho brote de Rupetrís Lot, Aramon, Galicia núm. 1 y Murviedro 1.202 y para comprar desemos que se vean antes nuestros viveros en Azagra (Navarra) y quedarán enamorados de dichas plantas.

Diríjanse a don Nicasio Arauguren en Arraiz, valle de Echauri, y a don José Salvador en Azagra, quien enseñará los viveros. 10-1

Falta persona

con capital para negocio de seguros y buenos rendimientos. Informarán Dormitelería 12 piso primero. 3-1

¡¡Alto!!

No es de hoy, hace muchos años se conoce el exquisito Anís del Mono.

Así que se recomienda para las Navidades, Es de muy buen grado y ayuda a hacer la digestión. De venta en todos los establecimientos de bebidas y de ultramarinos. 3-2

Aviso

Al que se le hubiese extraviado un perro de casa, raza Beter, puede pasar a recogerlo, dando las señas, calle San Antón núm. 6, tienda. 2-2

Se necesita

para dos trabajadores una casa con 20 robadas de cada mano poco más ó menos, si puede ser en las inmediaciones de Pamplona ó si no donde salga. Informarán T-jerjía 7 piso cuarto. 4-3

Casa de huéspedes

DE MARCOS REY Desde tres pesetas en adelante, Jardines '36, piso tercero, próximo a la calle de Alcalá, Madrid. 30-2 p

A los Practicantes

de los distritos de Pamplona y Aiz: Por el Colegio de Practicantes se convoca a Junta general para el día 26 a las dos de la tarde en los locales de la Cruz Roja (Plaza del Consejo) para tratar de un asunto de la mayor importancia, recomendando la asistencia del mayor número posible estén ó no colegiados.—El Presidente, Cesáreo Saenz. 2-2

Se desean comprar

dos cubas, una de 120 a 135 cargas, y otra de 80 a 90 cargas; una bomba de trasegar vinos y una prensa de hierro con dos usos; todo se desea usado y en buen uso. Diríjirse con precios a Isaac Perez Sanz, Tudela (Navarra.) 3-32

Venta de plantones

de almindra a 60 céntimos de peseta uno, siendo por cientos y a 50 céntimos comprando por miles; también se venden plantones de olmo y álamo blanco a peseta uno, siendo por cientos, y a 75 céntimos de peseta siendo por miles; así mismo se venden buenos palos de olmo para carros y alambiones para puertas, tablones y aguilones.

Diríjirse en Corella a la señora viuda de Domingo Catalán. 6-3

Capoñes y pavas

FRANCOSES

El día 21 llegarán a esta población y se exhibirán como en años anteriores, Zapatería, 18, despacho de carnes de Cruz Urrizola y plaza del Mercado tabla número 4, despacho de pescado de Antonio Martínez. 3-3

Se necesitan

oficiales Torneros, Ajustadores y Forjadores. Con solicitudes y referencias dirigirse al administrador de la Sociedad Española de Construcciones Metálicas, Fábrica de Yegonas de Beasain (Guipúzcoa.) 16-3

Farmacia

Se vende, al contado ó a plazos, una establecida en partido limítrofe a Navarra, con buen despacho y bien repuesta. Diríjirse a don Manuel Negrillos, Pamplona. 5-3

Agencia Internacional

DE SUSCRIPCIONES

de

ROLAND Y COMPAÑIA

—Constitución, 17, Pamplona—

Se admiten suscripciones y renovaciones a «La Moda Elegante» y «La Ilustración Española y Americana» así como a cuantos periódicos y revistas de Modas se publican en español, francés, inglés y alemán.

Gran surtido en obras de Medicina, Cirujía, Farmacia, Veterinaria, Fisiología, Derecho y Bellas Artes, Historia, Ciencias, Lingüística, Educación, Electricidad, Novelas y Teatro.

Para facilitar la adquisición de libros de subido precio ó pedidos de alguna importancia, esta casa no tiene inconveniente en servirlos a pagar en varios plazos mensuales, según sea importancia.

Habiéndenos hecho cargo de la librería de los señores Hijos de Montorio, participamos a un numerosa clientela que si se dignan comprar sus encargos serán servidos con el mismo interés que lo hacían dichos señores.

mjs 3-2

Mata-lombrices Eraso

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales.

¡¡NO MAS CANAS!!

La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparada hasta hoy conocida, devolviendo su primitivo

# Anuncios recomendados

**Huarte**  
Se arrienda una hermosa casa en punto céntrico de la villa, propia para comercio, café, posada ó casa análoga. En la misma casa dará razón don Alejandro Ros 12-6

**Sustitutos**  
Se admiten licenciados absolutos, reservas, exceptuados y excedentes de cupo que reúnan condiciones, buen premio.  
Para informes dirigirse á Pedro Echepare, Curia, 5, segundo piso Pamplona. 20-16

**Yrazu y Compañía**  
BANCA  
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires  
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpscoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-12 p

**A los viticultores**  
De plantar buenos injertos depende en gran parte el hacer pronto y con acierto una viña. Vean, pues, los señores propietarios dónde se venden los mejores antes de comprar, pues en los anuncios todos los injertos resultan iguales, todos son superiores, pero en los viveros hay tanta diferencia de unos á otros como de la noche al día, por lo que es muy conveniente que se visiten los viveros antes de cerrar compromisos.  
ZABALZA, BRONTE Y ORTIZ  
Viveros en Borja (Aragón) Aols y Ripodas (Navarra). 80-18

**Viticultores leed**  
El Centro Vitícola Navarro de Mañeru está arrojando en este momento injertos para reponer las faltas de las viñas y previene á sus clientes que se apresuren á reponerlos en este mes para que prendan bien, por consiguiente, ofréceles magníficos injertos ya casi cepas que son los indicados para reponer faltas. —8

**De Jijona**  
Antiguo y acreditado turroneo Francisco Jerez, acaba de recibir un gran surtido de turrón legítimo de Jijona, Alicante y otras varias clases; peñolillas y piñones de Alcoy y dulces secos y melones de València. Puestos de venta Plaza del Castillo 6 y Pozoblanco 12. 8-6

**Un concurso**  
La máquina de escribir se ha hecho absolutamente indispensable. Vea todo hombre de negocios su correspondencia y encontrará seguramente más cartas escritas con ella que á pluma. La mejor máquina de escribir es la que hace el mejor trabajo de la manera más fácil y económica.  
Estas condiciones reúne con inmensa superioridad sobre todas, LA YOST.  
En el concurso abierto por las Cámaras Españolas para proveer de máquinas, el triunfo ha sido de LA YOST.  
Representante exclusivo de LA YOST en Navarra, don Evaristo Samartín, Mayor 71, Pamplona. 10 10

**Confitería**  
—DE JULIAN POMARES—  
16—Oñate—16  
Turrón legítimo de primera de Jijona y Alicante, peñolillas y piñones de Alcoy, cajas de mezapan de Toledo de todos tamaños y precios, turroneos de capuchino, moda, Oadiz, América, avellana, yema, coco, damas, frutas, etc.; piñas al natural en latas, cajitas de pasta y jalea de guayaba y piña, batatas de Málaga y vinos generosos.  
Nota.—Se remiten encargos para fuera. 6-6

**Ama de cña**  
Hay una de 24 años de edad y leche de tres meses que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razón Chinchilla, 7 portera. 8-3 p

**Sustituto**  
Se darán mil pesetas por el que reúna condiciones. Informará Diego Mina en Pamplona y Angel Muez en Leache. 6-5

**No darle vueltas**  
Para butacas de coquilla, sillones de alcohol, silleras de tapicería, armarios de luna y demás, no se encontrará tan arreglado como en la tapicería de la calle Curia números 22 y 26. 14-18

**Se desea**  
arrendar una casa y sus correspondientes corrales, propia para labrador, con 50 robadas en buena tierra, de ellas 20 de regadío y las restantes de escaso. Para informes dirigirse á don Anselmo Zuasti en Obanos. 8-6 p

**Nodrizas**  
Se necesita para criar en su casa; darán razón Curia 11 primer piso. 8-3 p

**Sustitutos**  
El que en condiciones quiera sustituir puede entenderse con don Vicente Jaules, de San Martín de Unx; dispuesto á pagar 800 pesetas. 6-2 p

**Para Curar los VICIOS DE LA SANGRE**  
ya sean hereditarios ya adquiridos, la experiencia ha demostrado, muy particularmente en los Hospitales de París, que el mejor específico conocido hasta hoy es el **ELIXIR DERET**  
VENTA AL POR MAYOR en España: 410 Bruch, Barcelona.

**La Petite Gironde**  
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en esas Hijas de Aramburu, en San Sebastián.

**Las PILDORAS DEHAUT**  
Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT  
se toman al comer.  
Las más costosas para que se las más botellas.

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1882

**LATOS**  
ya sea catarra ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.  
Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PASTILLAS ACADIAS**; basta queimar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.  
Los molestos resacaos de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).  
**PARA TENER LA BOCA ROSADA, HERMOZA Y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS DE MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, embellece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes. **Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias.**

**LA NAVARRA AGRICOLA**—Estafeta, 71, Pamplona  
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Oxido de yeta.—Escarros Thomas.—Semillas de hortaliças, flores y forrajes de absoluta confianza.—Artricos de varias marcas, Fertilizadores.—Astrudores.—Máquinas para ingeriar.—Especie artificial, etc.—et cetera.  
Dirigirse á M. EREO y COMPANIA, Estafeta, 71, Pamplona.

**UNA SEÑORA**  
ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufran de reuma y gota, asma, neurastenia, estómago, diabetes flojas, anemia, tisis, nervios, etcétera, unos remedios sencillos, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Cuida personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados; hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario es la consecución de un voto. Escribir á CARMEN GARCIA y GONZALEZ, calle Aribau, 24, piso primero BARCELONA. 8 15 22 29 4-8

**Servicios de la Compañía Transatlántica**  
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.  
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.  
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.  
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 16 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Salanilla, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. También por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación de Panamá, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.  
Línea de Fernando Pó.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 16 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Pó con escala en Oasabianca, Massagan y otros puertos de la costa continental de África y Golfo de Guinea.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES:**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
Servicios Comerciales.—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.  
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

**ALMANAQUE DAILY BAILLIERE**  
1905  
Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica  
Un tomo de 500 pag., más de 1000 figuras y mapas en colores  
Es ameno e instructivo  
CONVIENE A TODO EL MUNDO  
INTERESA A TODO EL MUNDO  
PUEDE SER LEIDO POR TODO EL MUNDO  
REGALOS  
partidos entre los compradores.  
Participación gratis al billete de la Lotería de Navidad 1904.  
PRECIO En rústica 11.50  
Encuéntrase 2 Pesetas  
En piel 3 Pesetas

**SIMIENTE DE LINO TARIN**  
Preparado especial para combatir con éxito Boñornos y Los Estreñimientos, Colicos y la Hinchazón de los Abdomenales, Hígado y de la Vejiga.  
También es eficaz para combatir la flatulencia, la acidez y la indigestión.  
Se vende en todas las farmacias y droguerías.  
Cada caja contiene 100 gramos.  
Precio en rústica 11.50  
Encuéntrase 2 Pesetas  
En piel 3 Pesetas

**Amor**  
El mejor brillante para limpiar metales  
De venta en todas partes  
Fabricante: Lubszynski y Co. BERLIN, N. O.

**LEGIA LIQUIDA NACIONAL**  
Fabricantes Eusebio Martí y Compañía—Pamplona  
Fundadores de esta industria en Aragón, Rioja y Navarra; la más importante en el Norte de España.  
Exportación á provincias  
De venta en los mejores Establecimientos de Droguería y Ultramarinos. 30-29 a)

**POLVOS DEL DOCTOR SOUDRE**  
Tónicos, digestivos y antigastrálgicos  
Aunque tomo muy á menudo los polvos del doctor Soudre, los felices resultados que experimento en mí mismo, y los obtenidos en casi todos mis gastrálgicos me los hacen emplear todavía más frecuentemente.  
Dr. Lamargue.  
Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva, 1.

**LA CATALANA**  
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija  
37 AÑOS DE EXISTENCIA  
—GARANTIAS—  
Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501,73  
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73  
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.358.132.428,63  
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía.  
Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,43  
**¿Queréis hacer un seguro bien garantido?**  
Aseguros de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.  
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARRENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

**BOLETIN RELIGIOSO**  
SANTORAL  
[Día 22 Jueves.—San Demetrio, soldado y mártir.—Fue San Demetrio soldado, y con el fin de propagar la Religión de Jesucristo pasó á Tesalónica, donde le apresó el Emperador Maximiano. Este hombre cruel le hubiera hecho parecer inmediatamente; pero por motivo de concurrir á la fiesta de los gladiadores, suspendió la sentencia; mientras tanto, estuvo el Santo encerrado en un lugar inundado. Lleno de animales ponzoñosos, y cuando volvió el Emperador del espectáculo fué muerto á lanzazos. Sucedió este martirio en el año 304.  
Siempre que os halléis en algun aprieto, dad una mirada á la eternidad y después no os embarrace nada.  
JULIOS  
Oficio de la Feria con rito simple y color morado.  
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.  
A las tres vísperas, completas, rosario, salines y laudes.  
A las cinco y media el rosario de los Esclavos.  
En San Agustín.—A las nueve, novena á San Franco de Sena.  
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de tres y media á cinco y media de la tarde.  
En Santo Domingo.—Novenario á Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro.—A las cinco y media,

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**  
San Saturnino.—Mayor 22-2º  
San Lorenzo.—Casa Parroquial  
San Nicolás.—Lindachiqua 21, 3º.  
San Juan Bautista.—Dormitatoria 26, 3º.  
San Agustín.—Javier 9.—3º.

**ESTAFETA LOCAL**  
MERCADO DE CEREALES  
He aquí los precios que vigilaron ayer en esta ciudad:  
BOBO Doble decáfitre  
Neales vellón Pesetas  
Trigo 35,00 2,65  
Avena 14,00 2,10  
Cebada 14,60 2,67  
Habas duras 21,00 3,72  
Idem anchas 21,00 3,72  
Besa 22,00 3,80  
Mala 15,00 2,50  
Alisol 20,00 3,55  
Giron 20,00 3,55  
Alholva 21,00 3,72

**EL TIEMPO**  
Temperatura máxima de anteaayer 8,0  
Id. mínima de ayer 0,6  
Altura barométrica á las 9 de ayer 729,8  
Humedad relativa por el viento Sur 49

**VIAJEROS**  
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:  
Don Benito Peralta, don Antonio Barbería, don Pablo Escrivano y don Agapito Loitegui.

**Valores de Navarra**  
COTIZACION DE AYER  
Deuda provincial al 4 por 100  
Deuda municipal al 4 por 100  
Crédito Navarro  
La Papelera Española  
Fabrica del Bidasoa (Vera)  
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100  
La Vinícola (Campanas)  
Tejeria Medicinal Pamplonesa  
Baño de Betsalu  
Aguas de Arteta  
Café de Iruña  
Azucarera (Marsella)  
Azucarera (Tudela)  
La Agrícola, acciones de 500 pesetas 4.º á 6.º series con 60 por 100 desemb. 110  
Electra Pamplonesa  
La Vasca Navarra  
Id. completamente liberadas  
Electra Bidasoa  
La Actividad, acciones de 100 pesetas, Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds. 105  
Electra Iruña  
«La Vasconia»  
Aguas de Burlada y Belsosain  
Electra del Kelle.  
Electricista Tudelana  
Electra Industrial Española.  
La Industrial Aragonesa.  
Noris-Bombas de Lodoa.

Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona

**BARCEL DE PAMPLONA**  
Sustituido en el día de ayer  
De cada peseta 26  
De cada real 6  
De cada céntimo 1  
Total 48

**TEATRO GAYARRE**  
Función para hoy dividida en tres secciones.  
A las ocho y media «A países desconocidos ó la herencia de un cocinero».  
A las nueve y tres cuartos «La verbena de la paloma».  
A las once «El úsar de la guardia».

**pasatiempos**  
TARJETA ANAGRAMA  
Remitida por «Un admirador de Becquer»  
Leandro Sala Mujadas  
D.ª Camila Ledesma  
Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre y apellido de un novelista extranjero y una de las obras que más fama le dieron.  
Remitida por Idem.  
Primera dos de tu rostro ese prima dos tercera.  
No te pes tu hermosa cara que se me ocurrete el terciá  
Remitida por «Reverte»  
Es mi prima y segunda planta galarda que tiene hojas hermosas y flores blancas.  
A todo el que en el naipe

ganar quisiese mi tercera y cuarta hacer conviene. Si á estudiar te dedicas ó al amor haces de recibir mi todo jamás te extrañes.  
Remitida por «D. Poncio» y dedicada á «Tres miradas»  
Primera dos dar el terciá es necesario cantar y prima dos estar todo se necesita no andar; esto te lo digo yo, tu me dirás si es verdad.  
Remitida por «Reverte» y dedicada á una amiga.  
Un primera que saliese de tus labios para mí, bastaría para hacerme en el mundo el más feliz, Pero ya que aunque me empeño no dos podré conseguir, permítame que me encierre en un todo hasta morir.  
Soluciones á los pasatiempos publicados el día 20.  
Charada.—Escuadra.  
Tarjeta.—El pisero mundo, Amalio Fernandez  
Han remitido soluciones exactas:  
A la charada.—«Una gallega».—A la segunda y tarjeta «Cupido».—A la charada y segunda tarjeta.—«Flor de Lis»  
DON CÁNDIDO.